En 1991, le Canada s'est classé au premier rang mondial des exportateurs de bois d'oeuvre : sa part (en valeur) du total des exportations mondiales s'est établie à 36 p. 100. Les États-Unis représentent notre principal marché à l'exportation. En 1992, le Canada y a exporté plus de 13 milliards de pieds-planche de bois d'oeuvre, d'une valeur approximative de 4,2 milliards de dollars. La valeur des exportations en 1993 devrait approcher les 6 milliards de dollars.

PRIX DU BOIS D'OEUVRE NORD-AMÉRICAIN ET DEMANDE

Les prix des planches d'épinette, de pin et de sapin de l'Ouest de deux pouces par quatre ont augmenté en flèche, atteignant à la mi-mars 1993 le cours record de 475 dollars US le mille pieds-planche; ce prix représente le double du prix moyen de 1992 (231 dollars US) et dépasse de 80 p. 100 le cours le plus élevé atteint en 1979 (262 dollars par mille pieds-planche).

La hausse sensible des prix du bois d'oeuvre traduit un tassement de l'offre de bois de charpente sur la côte nord-ouest des États-Unis, de même qu'un accroissement des mises en chantier dans ce pays. La pénurie de bois d'oeuvre sur la côte nord-ouest des États-Unis est devenue une réalité, mais les scieries du sud des États-Unis et de l'est du Canada ont pu stimuler leur production pour compenser les pertes connues ailleurs.

Entre mars et juin 1993, les prix du bois d'oeuvre ont sensiblement chuté. Mais depuis juin 1993, les prix se sont rétablis. En octobre 1993, le prix moyen du bois d'oeuvre était de 389 dollars US le mille pieds-planche, un accroissement de 24 p. 100 par rapport au mois précédent. Cela reflète un raffermissement de la demande américaine. Les mises en chantier semblent avoir finalement réagi à des taux d'intérêt relativement bas. Les mises en chantier aux États-Unis se sont accrues de 7,8 p. 100 en août et de 2,7 p. 100 en septembre. Le taux annuel désaisonnalisé des nouvelles mises en chantier en septembre atteignait son niveau le plus élevé depuis février 1990.

Les sociétés canadiennes ont tiré avantage de la demande accrue de bois d'oeuvre. Dans l'ensemble, les exportations de bois d'oeuvre aux États-Unis en 1992 se sont accrues de 14 p. 100 par rapport à 1991. Le marché est resté assez ferme pendant une bonne partie de 1993, et cette tendance devrait se maintenir en 1994. L'Administration américaine a annoncé son plan pour régler les problèmes d'approvisionnement en bois de la côte nord-ouest. Il y aura d'importantes réductions dans les ventes de bois d'oeuvre de cette région. Le Service américain des Forêts a annoncé, le 16 juillet 1993, que les ventes annuelles de bois d'oeuvre provenant des terres fédérales de la région doivent être maintenues entre 200 millions et 1,7 milliard de pieds-planche dans les deux prochaines décennies pour protéger les espèces